
2024年2月18日（日）
9:30開会～12:00終了（9:00受付）
参加費：無料

大会初 ４町会同時開催
小樽市 入船六三町会 ・ 石山町会 ・ 松ヶ枝町会 ・ 潮見台町会

【主 催】国際スポーツ雪かき選手権実行委員会
【運 営】札幌学院大学まちおこし研究会
【後 援】小樽市、小樽市教育委員会
【協 力】小樽市立松ヶ枝中学校、小樽市立北陵中学校、

入船六三町会、石山町会、松ヶ枝町会、新潮町会、
真栄町会、潮見台町会
北海道科学大学 北方地域社会研究所

【特別協賛】森永製菓株式会社

https://www.spoyuki.com

参加者全員に

森永製菓inゼリー
エネルギー

プレゼント！
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みんなで地域の雪問題を解決しよう！
国際スポーツ雪かき選手権実行委員会

実行委員長 松代弘之

中学生・高校生の皆さん、国際スポーツ雪かき選手権（スポ雪）にご参加いただき
ありがとうございます！
スポ雪は高齢者の代わりに雪かきをする若者が増えることを願って開催しています。
近年小樽市では、雪かきができなくなった高齢者の代わりを高齢者が雪かきを行う

「老老除雪」が増えています。しかし、今は雪かきができる高齢者もいずれは雪かき
をすることができなくなります。その時、私たち若者はどのように行動すべきでしょ
うか？スポ雪の参加が地域の雪問題を解決するきっかけになることを期待します。

もう限界 できない できない できない

代
わ
り
に

老老除雪

腰が痛くても我慢
しているケースも

札幌学院大学まちおこし研究会が松ヶ枝中学校で出張授業を行いました

札幌学院大学まちおこし研究会のメンバーが、令和5年12月4日と18日の両日に松
ヶ枝中学校を訪問しました。目的は総合学習の時間を利用した「キャリア教育・ふる
さと教育」の実施。まちおこし研究会からは、スポ雪などの雪問題に対する取組の発
表を行い、生徒の皆さんは、「地域の雪問題をみんなで解決するアイディアを考えよ
う！ 」をテーマにしたワークショップに取り組みました。
全員が熱心に身近な雪問題について話し合い、解決するためのアイディアもたくさ

ん出してくれるなど、老老除雪を含む雪問題を自分ごととして意識して、主体的に
「何ができるのか？」を真剣に考えてくれたことに感謝しています。
私は札幌学院大学で「キャリアデザイン演習」を担当しています。課題解決を目的

としたグループワーク中心の授業スタイルです。ご要望があれば、グループワークの
進行に慣れているまちおこし研究会の学生とともにお伺いいたしますので、お気軽に
ご連絡ください。
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地域おこしの力となるように！

入船六三町会 会長 山内 ミエ子

４年連続して本大会の開催会場のひとつとして，入船六三町会周辺が選ば
れましたことをお礼申し上げます。
さて，入船六三地区の高台にある旧小樽女子短大(現ＦＭ小樽)やその対面

側の住吉神社社殿から眺める港は風情あふれる感があります。「坂のまち小
樽」の冬は，そこで生活する者にとって，この坂道は苦痛や危険の伴う場所
でもあります。積雪期になると，毎日の雪かき，転倒による怪我や車両事故
など，日々の生活に苦労する場面が多いのも事実です。
この間，学生の皆さんとは，昨年までの雪かき選手権での取り組み，スマ

ホ教室や神輿渡御でのコミュニケーションを通して，雪かきが地域おこしの
大きな力となることを実感できるようになってきました。
第11回スポーツ雪かき選手権では，学生の皆さんのアイディア，センサー

グローブなどＩＴの活用，４地区をzoomで結ぶなど新たな取り組みが満載と
聞いております。スタッフの皆さんのご活躍と本大会に結集された全てのチ
ームの皆さんのご健闘を祈念申し上げ挨拶といたします。

地域に貢献できる人づくり・人を育てる地域
づくり

小樽市立松ヶ枝中学校 校長 齋藤 直幸

今年度、松ヶ枝中学校に着任し、本選手権を運営する「札幌学院大学まち
おこし研究会」の皆さんと出会いました。研究会の皆さんが自主的・自治的
に取り組んでいる小樽市内の様々なボランティア活動や地域の活性化を図る
活動に関わらせていただく中で、その目的や志、行動力の素晴らしさに惹き
付けられました。
そんな姿を本校の生徒達にもぜひ伝えたいと思い、昨年12月に１・２年生

のための特別授業をお願いしました。授業では「国際スポーツ雪かき選手
権」に込められた深い願いや目的などを伝えてもらい、グループワークを行
いながら、生徒達は地域の課題や地域貢献、そして自分の将来の生き方につ
いて考える素敵な時間になりました。今年度の本校の「目指す生徒像」は、
『○粘り強く取り組む生徒 ○自他を大切にする生徒 ○行動力のある生

徒』であり、本選手権の意義や取組にピッタリ合致しています。仲間ととも
に楽しみながら、他のチームと競い合いながら、夢中になって雪かきするこ
とをきっかけに、小樽の将来を担う人材としてたくましく育っていってくれ
ることを願っています。
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雪かきでみんな笑顔に！

石山町会 会長 荒谷 しげ子

国際スポーツ雪かき選手権大会第１１回開催お祝い申し上げます。
石山町会は車の通れない坂道が多いですが、高齢者にとって雪かきは毎

日苦痛な大仕事です。
スポ雪では実行委員会で会議を重ねて、大会に関わる運営に学生さん達

がどんどん意見を出してくれるようになりました。
大学生、高校生、中学生が年代を超えて共同競技を楽しむようになりま

した。
ある会場では学生さん達が、「高齢者の多いこの町で、少しでも気持ち

の良い冬の暮らしが出来たら良い、お互いが声を掛け合い、笑顔のある日
常になれば良い」と言ってくれたことが忘れられません。

学校と地域をつなぐ大切な活動として

小樽市立北陵中学校 校長 岡本 清豪

中学生も、地域の一員として、よりよい地域をつくっていくための取組
に積極的に参加・協力していくことが大切だと逸われるようになりました。
本校では、開校当初より「小樽の未来を担う 北陵生」を旗印（教育目

標）に取り組んできましたが、そのためにも地域皆さんの力と協力を得な
がら、生徒たちが地域に直接関われる機会をつくれること、更には地域に
貢献していこうとする意欲を育んでいくことが大切だと考えます。
「スポ雪」は、まさに、子どもたちにそんな自主性や主体性、社会性や

連帯性を育み、しかも無理なく、楽しく体験できる大変有意義な活動です。
昨年、コロナ禍から３年ぶりに実施できたことで、コミュニケーションが
希薄になっていた学校と地域をつなぐ、きわめて貴重な機会を提供してく
れました。
学校として、このような活動に参加できることは何よりの幸せであり、

このような機会を提供いただいた「国際スポーツ雪かき選手権実行委員
会」の皆さんには、心から感謝しております。
生徒の皆さん、君たちがこの活動を通じて、校訓である「よりよく創

る」精神を発揮し、自分の地域に元気と明るさを広げ、さらに、自らの成
長にもしっかりつなげてくれることを大いに期待しています。
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若者の皆さんの汗かきに感謝！

潮見台町会 会長 尾形 全栄

振り返ってみれば海が見える高台に位置する潮見台を、国際スポーツ雪
かき選手権の会場のひとつに選んでいただきありがとうございます。小樽
は、沢沿いに筋にも上へ上へと伸びた道路や小路の多いまちで、高齢化と
共に空き家と空き地が多くなり、このため部分的に除外されず通路の繋が
りが悪いところが目立ってきております。潮見台町会もその典型的な地域
と言えます。そのような中、雪かきをスポーツにして世代間をつなぐ架け
橋のように学生や若者の皆さんが、冬場除雪の厳しい地域に入り生活道路
の確保支援を行うことを目的とした本選手権の開催は、素晴らしい発想で
11年間続いている原動力になっているものと思います。
コロナが収束しないままにインフル等が流行る中、今選手権に参加され

る皆さんと準備をしてこられた皆さんの汗と努力に、期待と感謝を申し上
げます。

みんなで成長！

松ケ枝町会 会長 阿部 木の実

松ヶ枝町会では昨年(2022年度) 第10回目という記念すべき年に、飛び入
りで参加させていただきました。
突然の参加にも関わらず、迅速に対応してくださった松代代表をはじめ、

学生スタッフの皆様には心より感謝申し上げます。
これまでのスポ雪についてなど経緯をお聞きしセンサーグローブを導入

するなど進化し続ける「国際スポーツ雪かき選手権」。
たくさんの方々の思いや技術が結集した、この大会がより一層、大きく

飛躍することと共に、スタッフの皆さん、そしてご参加くださる全ての皆
様のご健闘を祈念申し上げご挨拶とさせていただきます。
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学生スタッフから皆様へメッセージ

外﨑 幹奈
大会副実行委員長 札幌学院大学３年

本大会にご参加、ご協力頂きま
してありがとうございます。今回
はついにセンサーグローブ採用と
いうことで、我々もどきどきわく
わくしております。大会に向け地
域の小中高生と交流をしてきたり、
さらには森永製菓株式会社様との
コラボ取り組み実施など、新たな
試みがたくさんです。最近は取材
も増えたりと、皆様のおかげでス
ポ雪が少しずつ大きくなってきた
なと実感しております。皆様が
｢楽しかった！｣と思える大会にで
きるよう頑張りますので、ご協力
よろしくお願いいたします！

瀧沢 友那
大会本部長兼理事 札幌学院大学４年

今年度の国際スポーツ雪かき選
手権にご参加、ご協力いただきま
してありがとうございます。今大
会では大会史上初の４会場同時開
催や新ルールの適用、センサーグ
ロープの導入など新要素が多々あ
った中、スタッフが一丸となって
日々活動を進めて参りました。こ
のスポ雪が参加される皆様の冬の
思い出となり、笑顔溢れる楽しい
大会になるようスタッフ一同全力
を尽くします。よろしくお願いい
たします。

茅根 光
実行委員会理事 札幌学院大学３年

私がスポ雪に参加するのは今回
で２回目になります！今回は松ケ
枝を担当させていただいています。
昨年はスマホ教室や松ケ枝ベース、
学習支援・出張授業など。様々な
形で小樽市の中高生や地域住民の
方々と関わらせていただき、嬉し
いことに参加したいと言ってくだ
さる人が増え、一年を通して私た
ちの活動を広めることができたの
ではないかと思っています。みな
さんの声があってのまちおこしで
す。11回目の大会も盛り上げてい
きたいので皆さんのご参加お待ち
してます！！

福田 力也
事務局リーダー 札幌学院大学３年

今回はスポ雪の準備から参加致
しましたが、前回より良いものに
しようという皆のやる気を実感し
ながら準備を進めることができま
した。ですので当日がより良い大
会になるよう全力で盛り上げたい
と思います。よろしくお願い致し
ます。

小間隆貴
プロモーションリーダー 札幌学院大学３年

スポ雪ではプロモーションチ
ームのリーダーとして活動させ
てもらっています。スポ雪には
初参加となりますがより良い大
会になるように準備を進めてい
ます。本番はみんなで楽しみま
しょう！

第11回スポ雪ご参加・ご協力い
ただきましてありがとうございま
す。私事ですがスポ雪の参加は今
回２回目で、スポ雪主要メンバー
は今回初めて参加の人が多い中、
新ルールや４地域での開催に対応
してきました。スポ雪が今後小樽
の顔となり学生主体で運営できる
ように努力して参ります。これか
らもよろしくお願いいたします。

中澤慎之介
地域対応リーダー 札幌学院大学３年
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今回から初めてスポ雪に参加さ
せていただきます。協力してく
ださる町内会の皆様やスポ雪を
行ってきた先輩方が、いかにこ
のスポ雪を大切にしてきたの準
備を通してとても感じました。
私もよりリーダーという仕事に
責任をもち、このスポ雪を参加
してくださる皆様に楽しんでも
らいたいと強く感じました。最
後までスポ雪を造っていく方々
と協力しながら全力で努めてま
いります。当日はどうぞよろし
くお願いいたします！

本年度の大会のルールの作成
を担当している札幌学院大学4
年の小野です。今年は去年作
ったルールを改良し、より公
平に且つ競技しやすいルール
を目指して作成に取り組んで
きました。自分自身、学生と
してスポ雪に関われるのは最
後になりますので、大会が無
事成功することを強く望んで
います。

相澤 剛人
今回初めて参加させていただくことになりました。このような機会はあま

り訪れないと思うので非常に楽しみにしています。小樽の雪かき問題が解消
されるような大会になってほしいです。

上野 海夏
みなさんこんにちは！札幌学院大学1年上野海夏です。今回初めてスポ雪

に参加することになりわからないこともいっぱいありますがみなさんが楽し
く競技できるように精一杯頑張ります！よろしくお願いします！

川瀬 美都
今年で2回目の参加です！昨年は怪我をしてしまったので、今年は怪我が

ないように気を付けて、参加者や他の学生スタッフを支えて行きたいと思い
ます。皆さんも十分に気を付けて参加してくださいね！

阪内 春花

昨年度と比較し、より公平に、そして皆様が楽しめるようルールの策定を
いたしました。個人的な話ですが、私は今年が学生として参加できる最後の
スポ雪です。今まで以上に気合を入れ、皆様が楽しく雪かきができるよう頑
張ります。

鈴木 才也
今年初めてスポ雪に参加させていただきます。初めてで至らない点、わか

らない点も多くあると思いますが、自分に出来る事を精一杯やらせていただ
きます。よろしくお願いします！

鈴木 楓香
今回スポ雪初参加です。このスポ雪が活気的に盛り上がりながら当日を迎

えられるよう、リハーサルで内容を詰め込み当日に挑みます！
当日はスムーズに進むようスタッフとして頑張ります。

小野 旺規
ルール策定リーダー 札幌学院大学４年

川村 優太
潮見台地域対応リーダー 札幌学院大学３年

こんにちは！札幌学院大学3年
生の川村優太です。わたしは，
この国際スポーツ雪かき選手
権初めての参加でとても緊張
していますが，地域の人たち
と一緒に雪かきという名のス
ポーツを楽しくやりたいと思
っております！

沼田 桜子
入船六三町会地域対応リーダー 札幌学院大学2年

11th World Sports Yukikaki Championship
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X（Twitter） Instagram ホームページ

髙尾侑真
自分がスポ雪に参加するのは今回で2回目になりますが、前年よりも

さらに良いものとできるように精一杯活動に取り組んでいきたいなと思
います。よろしくお願いします！

千葉晴斗

このサークルには入ったばかりでわからないことも多いのですが、
先輩方も優しく話しやすいとても雰囲気の良いサークルだと思います
っ！初めて参加する方もお互いスポ雪を大いに楽しみ成功させましょ
う！

西岡光希
今年は去年よりも参加者、スタッフ、町会の方々との関わりがより

一層増えること。そして多くの人が雪かきを楽しみ、安全に終えれるよ
うに精一杯頑張りますのでよろしくお願いいたします。

原田望愛

当日に向けミーティングを重ね、各町会や社会人からの意見を元に
学生メンバーで何度も話し合いました。それもあってか今年度はメンバ
ー同士仲がより深まったと実感しています。皆さん一体となって楽しみ
ましょう！

細野正剛
今回初めて国際スポーツ雪かき選手権に参加させていただきます。

至らない点もあると思いますが成功に貢献できるよう頑張りますのでよ
ろしくお願いします。一緒に楽しみましょう!!

渡邉光平

去年からプロモーションチームとして参加させていただいてる渡邊
です！今年は新しい試みがいくつもあり、去年参加していただいた方々
ももっと楽しめる大会になっていると思います！怪我のないように一緒
に楽しみましょう！

フォローよろしくお願いします！
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松ヶ枝 カニ族KINGS
松ヶ枝 ＠R SINNPU KU
松ヶ枝 四皇
石山 北陵中 ヒデトーズ
石山 北陵中 さまーず
石山 北陵中 すぷりんぐず
石山 北陵中バレー部A
石山 北陵中バレー部B
潮見台 潮見台中陸上部1年
潮見台 潮見台中学校陸上部＋N
入船 菁園男子バスケットボール部1
入船 菁園男子バスケットボール部2
入船 せいえんエサパンマン

全21チーム

が参加!!

北海道エンゼルス 潮見台
北ガス小路六 入船
チームへべれけ 入船
イチモニ 松ヶ枝
チーム MATSUNAKA ティーチャーズ松ヶ枝

中学生
の部

13チーム

参加チームのご紹介

一般
の部

5チーム

北照女サカPhysical 松ヶ枝
北照女サカentertainer 松ヶ枝
すーぱーゆきかきめん 潮見台

高校生
の部

3チーム

11th World Sports Yukikaki Championship
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第７回（2020年）
参加者スタッフ約130名が北陵中に集合!この年までは
食事を提供。盛り上がってきた矢先に…

新型コロナウィルス蔓延で開催が危ぶまれましたが…
みんなで知恵を絞り“できる方法”を考えて大会を継続！

第８・９回（2021年
～2022年）
ZOOMで各地を繋いで
競技を実施。山形県
や旭川市からの参加
もありました。

緊急事態宣言発令でやむ
を得ず大会初の延期を決
定。延期のお知らせを戸
別に配布しました。

参加者を呼べない状況下
で大学生スタッフが自ら
スポ雪に挑戦。

コロナを克服して、スポ雪の新たな挑戦が始まった！

第１０回（2023年）
ルールを大幅に改良。コ
ースの距離と斜度を正確
に測量してハンデを設定。
雪かき後の出来映えも採
点対象に。

センサーグローブの最終
試験。全ての装置の正常
作動を確認。今回からの
正式採用が決まった瞬間。

スポ雪の歴史



まちおこし研究会 2023年度の活動を振り返って

スポ雪を運営しているのは、札幌学院大学まちおこし研究会です。
小樽を拠点に活動しており、学生が主体となって運営を行っております。

スマホ教室

高齢者にスマホの操作を教え、
コミュニケーションを取る活
動。今年度は11回開催し、約
130人が参加。中高校生をジ
ュニアインストラクターとし
て募集育成しようと、力を入
れている活動。

国際スポーツ雪かき選手権

雪かきにゲーム要素を取り入
れて、若者が楽しく雪かきを
できるよう考えられた競技大
会。まち研が最も力を入れて
いる活動。実際に除雪が必要
な場所をコースに選定。歩き
やすさや出来栄えが重要！

樽Cafe

松ヶ枝町会主催のマツガエベ
ースに出店。バタフライピー
ティーをメイン商品とし、大
学生ならではの発想で盛り上
げた。商品開発から原価計算、
販売まで行う、夏の一大イベ
ント。

潮ねりこみ

潮祭に踊る側として参加。山
の手小学校と松ヶ枝中学校と
の合同チームとして、猛暑の
中、最後まで踊りきった。

子供みこし

入船六三町会が住吉神社例大
祭に行っている子供みこしを
お手伝い。スマホ教室のジュ
ニアインストラクターも参加。

キャリア支援・
ふるさと教育特別授業

松ヶ枝中学校にて、大学生が
地域の雪問題を解決する取り
組みを紹介。中学生とワーク
ショップも行った。

SNOWITH
雪かきの未来を話し合うシン
ポジウム。小学生高校生大学
生、町内会長などの幅広い世
代で、「持続可能な雪かき」
についてワークショップを行
った。

雪かき雪遊びゲーム大会

小学生以下の子ども達が、クイ
ズ・宝探し・的当てなどの遊び
も通じて、雪遊びの楽しさや雪
かきを体験。「またやってほし
い」の声を多数いただいた。

みなさまのおかげで
たくさんの活動を
実施できました

ありがとうございました！

11th World Sports Yukikaki Championship
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ご協賛ありがとうございました。

北海道美装株式会社

株式会社久保組

安川自動車興業株式会社

小樽建設産業有限会社

越前電気株式会社

株式会社三栄工業

有限会社小樽建設小型運送

株式会社 山修 嶋田建業

木村建築株式会社

山吹商工株式会社

株式会社タカギエンジニア

株式会社北日本消毒

株式会社大川

株式会社丸大大川組

高橋燃料商事株式会社

なるみ歯科医院

株式会社オオハシ

北海道中央バス株式会社

鹿角健太法律事務所

国際スポーツ雪かき選手権実行委員会
実行委員長 松代 弘之

協 賛 各 社

＜1月31日現在・順不同＞

西條産業株式会社

司法書士荒内亮事務所

株式会社村岡

梅ヶ枝内科眼科クリニック

宮本土建工業株式会社

北海道ガス株式会社 小樽支店

小樽典礼株式会社

住吉神社

有限会社エム・アシスト

大高酵素株式会社

恵新自動車学園 小樽自動車学校

阿部建設株式会社

株式会社角一商会

近藤工業株式会社

協和総合管理株式会社

大和ハウス工業株式会社 北海道支店

株式会社樽石

IKEUCHI GROUP
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